

CONDICIONES DE LA SUSCRICION

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR
SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Se suscribe en Madrid, librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7, y en la Administración del periódico, calle de Leganitos, 59, piso 2.º de derecha, á donde se dirigirá la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio.

El pago de la suscripción puede hacerse en carta-orden, libranza ó sellos de correos.

No se sirve suscripción alguna cuyo pago no se haga por adelantado. La Administración de este periódico acusa siempre el recibo.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

La ignorancia es la madre de todos los esclavos.

EL PRECIO Á RAZON DE TRES REALES CADA TRES MESES, EN TODA ESPAÑA.

ESTATUA DE CALDERON.

El Ayuntamiento de Madrid acaba de levantar al célebre hijo de esta villa, D. Pedro Calderon de la Barca, una estatua de mármol blanco que, en union del magnifico basamento de la misma clase, constituye un verdadero monumento, que se ostenta en el centro de la plaza de Santa Ana, frente al Teatro Español. El monumento es obra todo él del muy distinguido escultor español señor Figueras. La figura de la Fama sostiene el pedestal en que se asienta Calderon, y sonríe como pidiendo al espectador que no turbe la meditación de su protegido. En los cuatro frentes, ligeramente cóncavos, del basamento elegante, aparecen, en bajo relieve de bronce, otras tantas escenas de *La vida es sueño*, *El alcalde de Zalamea*, *La discreta y la tapada* y *La danza general de todas las gentes*. El último cuerpo del basamento está formado por cuatro ménsulas invertidas, entre las que aparecen otros dos bajos-relieves y dos inscripciones. Los primeros aluden á la vida del poeta, y las segundas dicen: *Calderon de la Barca*, la una, y *La vida es sueño... pero no tu gloria*, la otra. Todo el hermoso monumento descansa sobre tres gradas, divididas por cuatro pilastras, entre las que corre una barra de hierro semicircular. El estilo de la obra corresponde al Renacimiento italiano



ESTATUA DE CALDERON, ERIGIDA POR EL AYUNTAMIENTO DE MADRID.

y su conjunto es hermoso, honrando grandemente á su reputado autor. El gran poeta Calderon de la Barca, á quien Madrid acaba de erigir este monumento de gloria, nació en la capital de España el año 1600, y murió en 1687; tomando primeramente parte, como militar, en las guerras de Flándes é Italia, y recibiendo órdenes sacerdotales á la edad de 51 años. Dicese que llegan al número de 1500 sus producciones dramáticas; pero las que verdaderamente le inmortalizan son *La vida es sueño*, *El Alcalde de Zalamea*, *La devocion de la cruz* y *El médico de su honra*. Son

también muy apreciados sus *Autos sacramentales*.

LA MADRE Y LA INSTITUTRIZ.

Por un paseo público vá una señorita institutriz acompañando á dos niños y una niña, de cuya educación está encargada. Los tres niños juegan en su derredor, y se observa que la tienen respetuosísimo cariño. Muy á menudo se la aproximan, sobre todo la niña, que es la mayorcita de los tres, y ella los acaricia y alevcciona, aprovechando cualquiera circunstancia de las muchas que por todas partes se presentan y sirven para el objeto de enseñar. La madre de los hermosos niños no está allí con ellos, para mezclarse en el trabajo de educarlos y estrechar espiritualmente los lazos con que á ellos la unió Naturaleza. ¿Por qué no está? La persona que presencia tal escena no puede menos de pensar que esa madre, cualquiera que ella sea, ocupa cerca de esos niños un segundo lugar, y que es una lástima que no puedan hacer todas las mujeres con sus propios hijos lo que la institutriz con los ajenos. Esta sí que merecía ser madre! No cabe duda: la sabiduría todo lo completa y perfecciona, en tanto que la ignorancia lo rebaja todo: hasta la alteza de la maternidad, hasta el respeto de los hijos.

CONVERSACIONES AL VUELO.

¿QUÉ SON LAS MATEMÁTICAS?

D. Isidoro.—Quieres saber lo que son las matemáticas. Haces muy bien, querido Lucas; pero te advierto que nada hay tan difícil como decir lo que es una cosa, ó sea dar de ella lo que se llama una definición. Las palabras son muy menguados conductores de las ideas; por lo que siempre resultará mucho más elocuente abrir los ojos y ver la luz, que todos cuantos discursos cabe imaginar para dar verdadera noción de ella. Pero en verdad que no toda la culpa, ni aun tal vez la mayor, está en la pobreza de las palabras, sino y que en la de nuestra sabiduría; no resaltando nunca tanto la imperfección del conocimiento que tenemos de las cosas, aun de las que mejor creemos entender, como cuando nos proponemos comunicarle á otra persona, á fin de que participe de él por nuestro intermedio. Entonces son los apuros. Ya ves si parece cosa fácil saber lo que es una piedra ó lo que es el tiempo. Pues trata de decirlo, y verás. Y no solo tú, sino y que el más sabio de los hombres. Con que juzga del aprieto en que me pones al pedirme que te diga lo que son las Matemáticas.

Lucas.—Mucho preámbulo es ese. Me parece que vá á ser largo parto y parir hija.

D. Isidoro.—Para saber en lo posible lo que son las Matemáticas, no hay mejor camino que estudiarlas. Pero como es muy largo, y tu tienes prisa por tomar una tintura de lo que es esta ciencia, y yo deseo que la tomes cuanto antes, porque al fin siempre será saber algo más de lo que ahora sabes, te diré que las Matemáticas son la ciencia que estudia la *cantidad* de todas las cosas.

Lucas.—Pues empiece usted por decirme lo que es cantidad.

D. Isidoro.—Si sigues haciéndome pregunta sobre pregunta, como los niños, pronto doy al traste. Con que óyeme y calla, porque si no será el cuento de no acabar. Cantidad es todo lo susceptible de aumentar ó disminuir, y las Matemáticas son la ciencia que estudia las leyes de esta cualidad que tienen todas las cosas. Al estudio de los números se llama *Aritmética*, y al de las cualidades generales de estos números, *Algebra*. Al conocimiento de la cantidad en sus relaciones con el espacio, se dá el nombre de *Geometría*, y el conjunto de todos estos estudios es lo que se conoce por *Matemáticas puras*; llamándose *mixtas* cuando se aplican á los objetos de la Naturaleza ó del Arte. En la primera de estas dos últimas categorías están incluidas la *Mecánica*, ó sea el estudio del movimiento y equilibrio de los cuerpos en detalle, y la *Astronomía*, ó sea la ciencia del movimiento de los mundos. En la

segunda categoría figuran la Arquitectura, la Navegación, la Fortificación y la Balística. La *Geodesia*, ó sea la ciencia que se ocupa de las mediciones de la Tierra, constituye una de las ramas de las Matemáticas mixtas para cuya colocación en ambas divisiones de ellas, puede haber razones; si bien suele ser incluida en la clase segunda.

Lucas.—No me diga usted más; por que ya no sé donde tengo la cabeza.

D. Isidoro.—Nada, pues poco á poco hila la vieja el copo.

CURIOSIDADES.

Clarificación del aceite.

La *Revista del Comercio*, de Irún, hace notar la importancia de clarificar el aceite destinado para alimento. Cabe demostrar esto al cosechero con solo decir que, así en Madrid como en las demás grandes poblaciones de España y del extranjero, se vende la botella de medio cuartillo de aceite claro, y de buen color y sabor, al precio de 3 á 4 reales. De ambas condiciones, la del buen sabor es la primera; y ésta exige molar la aceituna antes de *revenirse* y ponerse estadiza en los atroxes, que es la principal razón de que el aceite sepa mal. Pero la clarificación siempre será utilísima para proporcionar fácil y ventajosa salida á este producto. Al efecto, aconseja nuestro colega de Irún que se pase el aceite á través de papel de filtro, puesto en embudos *triangulares* y con *nervios* en sus caras, para que no se pegue mucho el papel. Estos embudos pueden ser hasta de tres hectólitros de aceite (unas 23 arrobas) de cabida. Cuando se entrapa el papel, se muda, y luego todos juntos se prensan y vuelven á servir, utilizándose para las fábricas de jabón el aceite que se saca de ellos.

Progreso.

La Institución libre de enseñanza cuenta á la fecha con 633 acciones colocadas. Cada acción es de mil reales. Los alumnos de primera y segunda enseñanza llegan al número de noventa. En el año anterior se distribuyeron, entre los niños de ambas escuelas, aguinaldos instructivos por valor de 88 reales, parte de los 138 recogidos con este objeto por donativo voluntario de algunas personas. El resto, hasta completar esta suma, se invirtió en adquirir para las escuelas una colección de 50 cromos alemanes, representando especies del reino animal. Los alumnos de estas enseñanzas siguen dando paseos instructivos, bajo la dirección de sus profesores, y gozan en las clases de la facultad de hablar; lo que no tan solo les hace más agradable la permanencia en ellas, sino que dá lugar al espectáculo admirable de que se haya puesto así término á los tumultos que, al menor descuido ó ausencia del profesor, suele haber en las escuelas, como forzosa reacción contra el silencio forzado.

Niño asombroso.

Todos los periódicos austriacos, y con ellos los del mundo entero, dan noticia del

niño Mauricio Frank, nacido en Funfkinchen (Hungria) en Octubre de 1873; el cual presenta un tan prodigioso desarrollo de la facultad del cálculo, que preguntándole, por ejemplo, cuántos minutos ó segundos tienen 30, 40 ó más años, dá inmediatamente la contestación. Con igual facilidad resuelve todos los problemas de aritmética; incluso extraer, según se dice, la raíz cuadrada ó cúbica de una cantidad compuesta de seis ú ocho números, y elevar á la cuarta ó la quinta potencia un número cualquiera. Este niño fenomenal, que ahora cumple seis años, ha sido llevado á Berlin, en donde ha llamado poderosamente la atención pública. Se cree que viajará por toda Europa.

REVISTA

DE LOS

PRINCIPALES SUCEOS DE LA SEMANA.

Se ágrían cada día más las diferencias entre el Egipto y la Abisinia, ó antigua Etiopía, con motivo de la reivindicación que ésta pretende hacer de un territorio que considera usurpado por aquél. Se teme que las tropas abisinias invadan de un momento á otro el Egipto. La Abisinia tiene una extensión poco más ó menos como España, y se calcula su población es cinco ó seis millones de habitantes, de raza negra etiopica, atrasadísima y de religión semi-cristiana, semi-judaica, pero llena de supersticiones y extravagancias de toda clase.

Según los últimos telegramas de Cuba, se ha presentado el cabecilla Soria con 70 hombres y es completa la pacificación del territorio de las Cinco Villas, salvo algún que otro merodeador.

El jefe de la oposición liberal de Inglaterra, lord Gladstone, ha pronunciado en Londres un nuevo y violentísimo discurso contra aquel Gabinete; condenando en él la ocupación inglesa permanente de las islas de Chipre y Malta y de Gibraltar.

La Comisión de la prensa española que ha ido á París, ha sido portadora de la hermosa carta, redactada en español por el Sr. Castelar, que el periodismo español dedica al francés, con motivo de la noble y generosa conducta de éste para con España, en la ocasión de la desdicha de las provincias inundadas. Se ha hecho de la lectura de esta carta una verdadera solemnidad, pues se ha verificado el acto en Asamblea general de la prensa de París. El señor Hebrard, redactor del *Temps*, ha sido encargado de la contestación.

Las nevadas son tan fuertes y generales, que hay puntos de la Italia meridional donde han podido ver nieve por primera vez los niños de ocho años. En Francia han quedado interceptadas muchas líneas de ferrocarril, y en el de Varennes se dice que ha quedado encerrado en el larguísimo túnel de Viergy un tren, que no pudiendo franquear el paso á su salida, á pesar de todos sus esfuerzos, encontró ya infranqueable la entrada cuando quiso retroceder, pasada media hora. Habiéndose telegrafiado

el suceso desde Soissons, es claro que se ha acudido á abrir paso al tren emparedado de tan rara manera. En París hay diez mil hombres limpiando de nieve las calles, y á consecuencia del frio riguroso, han solicitado ingreso en los hospitales más de nueve mil enfermos. El gran río Sena, que pasa por allí, se ha helado á trechos.

Pasan de cincuenta mil las suscripciones hechas en España al periódico *Paris-Murcia*. Todos los escritores murcianos reunidos se proponen publicar otro, con el título de *Murcia-Paris*, el mismo día en que haya de ver la luz aquel. Este rasgo de cordial cortesía llega al alma; tanto más cuanto más modestos son los medios de que disponen nuestros compañeros de la infortunada ciudad, para realizar su heroso propósito. Esperamos, pues, que esto mismo produzca en los escritores franceses mayor efecto que si el periódico, que va á simbolizar ante ellos la virtud del agradecimiento, se presentase ataviado con galas ostentosas.

A ruego de la ex-reina doña Isabel de Borbon, que reside en París y presidirá, según se anuncia, la gran fiesta del día 18, no solo ha concedido el Gobierno francés una lotería de dos millones de billetes á peseta, y por premio los numerosísimos objetos, muchos de ellos preciosos, regalados al efecto en toda Europa, sino que acaba de ser autorizada la duplicación de billetes, á fin de que los pobres de Francia compartan con los nuestros los productos de esta rifa.

Para socorrer á los muchísimos infelices de París, á quienes el rigor de la estación priva del trabajo, se ha abierto en aquella capital una suscripción, que llega ya á 500000 pesetas.

Dicen de Londres, que vuelven á ser tirantes las relaciones entre Inglaterra y la Turquía.

La archiduquesa Isabel, madre de la reina Cristina, ha salido con su servidumbre y acompañamiento, de vuelta para Viena, en la tarde del día 9 del actual. Antes ha visitado Toledo y el Escorial. La crudeza del tiempo no ha consentido la gran revista militar que estaba preparada en su honor.

Por falta de homogeneidad en el pensamiento de los Ministros presididos por el general Martínez Campos, ha surgido una crisis, en virtud de la cual ha presentado su dimisión el Gobierno entero; siendo sustituido por otro, bajo la presidencia sin cartera del Sr. Cánovas. En este nuevo Ministerio el departamento de Hacienda sigue á cargo del Sr. Oróvio; entrando en Estado el señor Conde de Toreno; en Ultramar, el Sr. Elduayen; Gracia y Justicia, Sr. Bugallal; Gobernación, Sr. Romero Robledo; Fomento, D. Fermín Lasala; Marina, contralmirante Sr. Durán y Lira; Guerra, general Echevarría.

En la mañana del día 8 del actual llegaron á París la mayoría de los representan-

tes de la prensa española que acuden al gran festival del día 18, así como los toreros, cantaores y bailaores andaluces de ambos sexos, que van con objeto de tomar parte principal en la fiesta. Los toreros son los espadas Lagartijo, Gonzalo Mora, el Gordito y Angel Pastor, con sus correspondientes cuadrillas de picadores, banderille y puntilleros. También van dos muleteros y cuatro ramaleros, para las mulillas, y además cinco alguaciles; todos los cuales harán el paseo, como en un día de corrida de gala, por delante del inmenso público que se reunirá el día 18 del presente en el Hipódromo de París. Con gran contento nuestro, han ido asimismo, para contribuir á dar carácter nacional y brillo al espectáculo, á la vez que decoro á nuestro país, las músicas de un regimiento de ingenieros y de otro de artillería.

Continúa la agitación de Irlanda, que se intenta propagar entre los muchos irlandeses residentes en los Estados-Unidos de América; á cuyo fin han salido de Inglaterra para esta última nación dos comisionados. En las Cámaras inglesas se han presentado proposiciones favorables á las reclamaciones y sosiego de estos súbditos de Inglaterra.

En atención á la miseria y enfermedades producidas en Francia, y señaladamente en París, por causa del excesivo frio y consiguiente paralización del trabajo, propone acertadamente *El Globo* que se dé á beneficio de los pobres franceses el concierto preparado por la prensa española en honor de la extranjera; y aun cuando fuese el importe del banquete, añadimos nosotros. ¡Qué mayor ofrenda que la del propio placer, en aras de la gratitud y la humanidad! También cree *El Globo* que se debe destinar á los pobres franceses la mitad, por ejemplo, del producto de la función dada en el Hipódromo de París á favor de los pobres españoles. Nobleza obliga. *La Epoca* y otros periódicos abundan en estas ideas generosas.

El Gobernador civil de Murcia ha telegrafado al Comité de la prensa de París cediendo á nombre de los inundados de Murcia y para los pobres franceses víctimas del frio actual, la mitad de lo que les corresponda como producto de la fiesta del Hipódromo y venta del periódico *Paris-Murcia*. La prensa francesa ha recibido con entusiasmo este arranque de noble desprendimiento.

NOTICIAS GENERALES.

—Han empezado en el bajo Ampurdan (Gerona) los trabajos para extinguir los focos filoxéricos descubiertos en sus viñedos.

—Ha fallecido en Madrid el distinguido general D. Carlos Latorre, jefe de los tercios vascongados en la guerra de Africa de 1860; y principal organizador de la Guardia civil, en su creación.

—D. Nicolás Díaz Perez ha publicado una Memoria sobre la piedra hebraica encontrada en Béjar, acompañando la traducción de su leyenda.

—Los periódicos de Bayona (Francia)

calculan que no bajará de doscientos millones de pesetas el valor del vino que España introduce este año en la nación vecina. Nos parece demasiado fuerte la cantidad; pero, de todos modos, la opinión de esos periódicos es una prueba más de la importancia que ha adquirido nuestro comercio de vinos. También reconoce la prensa francesa el mejoramiento que hemos hecho en la elaboración de ellos.

—La distribución de las clases de la nueva Escuela de ciencias políticas abierta en la Institución libre de enseñanza, es la siguiente: *Constituciones de Suiza y de los Estados-Unidos*, D. Laureano Figuerola. *Influjo del positivismo en el progreso de las ciencias morales y políticas*, D. Manuel Alonso Martínez. *La Iglesia y la Libertad en la sociedad moderna*, D. Eugenio Montero Rios. *Bibliografía política*, D. Gumensindo de Azcarate. *Historia política contemporánea*, D. Rafael María Labra. *Principios fundamentales de la Economía política*, D. Gabriel Rodríguez. *Historia política de España desde Carlos III*, D. Segismundo Moret. *La Política de Aristóteles*, D. Francisco Giner de los Rios. *La Monarquía y el Régimen parlamentario*, D. Justo Pelayo Cuesta. *Relaciones entre la Iglesia y el Estado*, D. Juan Valera. Las horas son de nueve á diez de la noche. La matrícula para todas las clases, durante todo el curso, ciento veinte reales; por un mes, treinta. El curso entero de cada profesor, treinta reales: lección suelta, cuatro. Los accionistas, la mitad.

—Se va á hacer en París, con autorización del comité de la prensa francesa, una edición castellana del periódico *Paris-Murcia*, con objeto de que puedan juzgar del mérito de su texto los muchos españoles que no conocen el idioma francés. Esta edición española contendrá los mismos grabados, autógrafos y demás que la edición francesa, y costará 6 reales ejemplar en Madrid y 7 en provincias. Los pedidos á D. Jesus Otero, calle del Arenal, 27, litografía, Madrid.

—Los estudios de lenguas vivas, que con tanto éxito vienen haciéndose en la Institución libre de enseñanza, tienen abierta su matrícula en el local de esta Institución, calle de Esparteros, 9, principal. Las horas son á propósito para la juventud dedicada al comercio ó á otras ocupaciones de día. Los honorarios, módicos. La matrícula puede hacerse para el primero y segundo curso de alemán, inglés, francés y portugués.

—Se ha publicado el número 1.º del *Boletín de la Asociación madrileña protectora de los animales y de las plantas*. Por él sabemos que esta civilizadora sociedad, cuenta ya con unos 450 socios.

—Según han dicho varios periódicos, y es perfectamente verosímil, un curioso estadista contó en dos horas hasta 3523 carruajes, pasando en dirección á la basílica de Atocha, por las inmediaciones de la fuente de la Alcachoza, el día de las bodas reales. En igual tiempo volvieron por el mismo sitio unos 3.200 coches. Los carros, que tanto abundan siempre por aquel concurrido cruce, fueron escludidos de la cuenta, por pasar á espaldas de la formación de tropas y aparte de la dirección de dicha iglesia.

—Los Sres. Campillo, de Daroca, han publicado un buen Catálogo de los árboles frutales y rosales injertos criados en la torre que estos señores poseen en el término de dicha ciudad. Solo de perales presentan 41 especies, 34 de manzanos y 65 de rosales. Las personas que quieran hacer pedidos del Catálogo en cuestión, pueden dirigirse á la librería del Sr. Murillo, calle de Alcalá, 7, donde se expende gratuitamente.

—Los periódicos ingleses aseguran que el Papa, León XIII, visitará á principios de 1880 al emperador de Alemania y aun al

rey de Bélgica, con cuyos gobiernos venia entendiéndose mal la Santa Sede. La inauguración de las nuevas obras llevadas á cabo en la magnífica catedral de Colonia, servirá de motivo, segun se dice, para la primera de estas importantes entrevistas.

—La *Ilustracion venatoria*, que dirige el ilustrado é inteligente Don José Gutiérrez de la Vega, ha publicado un precioso Almanaque-prospecto, que puede adquirirse gratis en la Administracion de dicho periódico, calle de Espoz y Mina, 3, ó en la librería del Sr. Murillo, calle de Alcalá, 7, Madrid.

—Con razon desea un periódico, que los empleados de cárceles tengan un sueldo decoroso y dejen de presentar la anomalia de ser nombrados por el Estado, y pagados por los Ayuntamientos. Añade que hay alcaide retribuido con 540 pesetas anuales y llavero con 375.

—La instruccion primaria cuesta al año en Francia 68.150,620 pesetas. Es el gasto más reproductivo que puede hacer una nacion; pues no hay riqueza ni bienestar posible para las naciones ignorantes.

—El trazado de la línea de ferro-carril que ha de construirse entre Linares y Almería se hará de modo que pase por la importante poblacion de Ubeda.

—La Diputacion provincial de Burgos ha dispuesto dar 500 reales á cada una de las familias de la provincia que tienen algun individuo sirviendo de soldado en el ejército de la isla de Cuba.

—El capitán general del departamento marítimo del Ferrol, ha recibido orden para que, en los talleres de aquel arsenal, se funda en bronce la estatua del insigne Mendez-Núñez, con destino á la ciudad de Santiago.

CARTAS DE UN VIAJERO ESPAÑOL

POR

Bélgica, Italia y Alemania.

—
Florencia 20 de Agosto.

Mi querido padre: Como prometí á Vd. en mi última, desde Venécia, tengo hoy el gusto de escribirle desde ésta, donde llegué felizmente el 6 del actual.

Antes de mi salida de Venécia, tuve la suerte de ver otra funcion y serenata, aún mejor que la primera; pues además de una gran iluminacion en el Palacio y Canal grande, hubo coros, fuegos de bengala, etcétera, y por fin de fiesta, la nueva autoridad civil abrió al público su jardin, profusamente iluminado, y en él se sirvieron helados, café y bebidas gratuitamente; siendo inútil decir que la concurrencia fué numerosísima. Los más impacientes pagaron algo cara su precipitacion, pues agolpándose á un puente provisional, cedió éste y hubo muchos que se bañaron tambien gratis; saliendo una jóven con una pierna rota. No hay rosa sin espinas.

He visitado Pádua, Verona, Parma, Bolonia y Módena; gustándome las dos primeras por lo antiguas y por los monumentos de una arquitectura que no conocia, cual es la lombarda de los siglos XI y XII. He visto cosas curiosísimas. Parma tambien me ha gustado por su Museo y Baptisterio. Bolonia es asimismo ciudad digna de verse. El museo es riquísimo; su Camposanto una verdadera galería de escultura notable, además, por su propia construccion; y las Torres inclinadas, sorprendentes. Todas las calles de Bolonia tienen pórficos,

—En lo que vá de año, hasta fin de Setiembre, han salido de España mercancías por valor de 59.679.159 pesetas más que en igual tiempo del año anterior.

—El reloj de plata ofrecido por el comerciante de Madrid, D. Ibo Esparza, al guardia civil que más se hubiese distinguido con ocasion de las inundaciones de Murcia, ha sido sorteado entre los siete individuos considerados en este caso, habiendo tocado al sargento segundo Fernando Azcarate Lizarraga.

—El distinguido naturalista Sr. Graells ha estado verificando en Santa Marta de Ortigueira un minucioso reconocimiento del estado de las ostras madres y su propagacion en aquel parque de ostricultura, establecido por dicho señor tres años hace. El resultado de esta visita es muy satisfactorio; siendo ya varios los capitalistas que se disponen á pedir al Ministerio de Marina autorizacion para explotar esta clase de industria en aquella ría.

—Para la gran fiesta organizada en Paris á beneficio de los inundados españoles, que se verificará el dia 18 del presente mes, han sido contratados algunos cantadores andaluces, en la cantidad de 12.000 reales y viaje pagado. Tambien van algunos toreros, con el propio objeto de dar originalidad á la fiesta, pero estos van sin otra compensacion que el viaje pagado.

—Se proyecta en Valencia la ereccion de una estatua de bronce al insigne humanista del siglo XVI, Luis Vives, natural de aquella ciudad, maestro que fué de la mujer é hija de Enrique VIII de Inglaterra, y profesor de la célebre universidad de Oxford.

algunos elegantísimos, y desde la ciudad á una iglesia, que dista de ella bastante, hay una galería, ó pórtico cubierto, de 636 arcadas, bajo la cual puede irse cómodamente en todo tiempo. Tambien hay en esta ciudad un antiguo y célebre colegio español, y una cierta especie de mujeres, de rompe y rasga, exactamente como las de Triana, de Sevilla, ó los barrios bajos de Madrid.

A Módena la ví de paso. El páño del palacio del antiguo Gran duque, es bellísimo. Por fin, llegué á Florencia; en la cual me encuentro maravillado por tantos y tan preciosos objetos artísticos como he visto; pudiendo decirse que aqui faltan ojos para mirar y boca para abrir. La molestia del camino, y lo mucho que se gasta, quedan compensados luego con las sorpresas y emociones causadas por tantas cosas distintas y tan buenas.

Como hay aquí mucho que ver, estaré algunos días más; saliendo luego en el camino de hierro para Siena, Pisa y Liorna; donde me embarcaré para Civita-Vecchia y de allí iré á Roma.

Suyo, su hijo que le quiere,

E. V.

Roma, 28 de Setiembre.

—Mi viaje desde Florencia á ésta, ha sido bueno, escepcion hecha de un poco de mareo desde Liorna á Civita-Vecchia. Florencia me ha gustado mucho por sus inapreciables riquezas artísticas y deliciosa situacion; por lo cual, y para verlo todo bien, he pasado allí quince días, empleando todas las mañanas tres horas, de nueve

COSECHAS Y MERCADOS.

El trigo está en Toledo, de 61 á 63 reales fanega. En Ocaña, á 59. En Palencia, de 58 á 59. En Peñaranda de Bracamonte (Salamanca) de 48 á 56. Salamanca, de 57 á 58. Arévalo (Ávila), de 58 á 60. Rioseco, 59 y medio. Haro (Logroño), 61 á 63. Madrid, 70.

La cebada, en Salamanca, de 33 á 35. En Haro, de 29 á 30. En Arévalo y Peñaranda, de 31 á 33. En Bilbao, á 30. En Palencia, de 30 á 31. En Toledo, á 27. En Ocaña, á 26. En Madrid, 31.

El centeno, de 36 á 38 en Peñaranda. En Arévalo, de 40 á 42. En Salamanca, de 38 á 40. En Toledo, á 40. En Haro, de 42 á 43.

El vino, en la Rioja, sigue siendo objeto de grandes negocios con los comisionistas franceses y los muchos comerciantes españoles que dedican ya su actividad y sus capitales á este importantísimo artículo, cuyo precio oscila de 14 á 20 reales arroba.

El aceite, segun el boletín comercial de *El Eco de Ocaña*, está en Andalucía, de 39 reales arroba (Córdoba, Lucena y otros puntos) á 43 (Málaga y Huelva) y 43 y medio (Sevilla). En Mérida á 44, lo mismo que en Caspe (Zaragoza).

Si algun suscriptor á EL AMIGO, que no haga coleccion de él, tiene por casualidad los números 44, 46 ó 49, y la bondad de remitirlos con faja á esta administracion, calle de Leganitos, 59, 2.º derecha, franqueándolos con un grupito de cuatro sellos de á 1/4 de centimo de peseta por número, se lo agradecerá mucho esta administracion, y le servirá un mes de suscripcion gratis por cada ejemplar, como débil muestra de aprecio.

á doce, en ver iglesias ó más bien los frescos y cuadros en ellas contenidos; sin olvidar por esto sus esculturas, arquitectura, etc. De doce á tres, me iba á los museos; procurando hacer el mejor estudio posible de sus estatuas y cuadros antiguos. A las cuatro comia, y el resto de la tarde lo empleaba en ver la poblacion y sus afueras. Por la noche, y en son de recurso, me metia en algun café, donde, á la par de descanso y distraccion, encontraba la necesaria cena. Esta distribucion del tiempo, es la que he solido hacer en todas partes.

De Florencia fui á Siena, y luego á Pisa, para ver el tan ponderado Campo-Santo; cuya principal nombradía le proviene de las pinturas al fresco, ejecutadas por Giotto, las cuales están ya casi completamente borradas. Así es que me alegro mucho de haber visto en Pádua las que allí se conservan, muy bien por cierto, en la iglesia de la Annonziata, pintada toda por dicho artista. Me ha gustado mucho la catedral de Pisa, su baptisterio y el extraño campanile ó torre inclinada. Esta es muy grande y antigua, toda de mármol, y tiene quince piés de inclinacion fuera de la línea vertical. Desde Pisa hice una excursion á Lucca, para ver la *Virgen de los candelabros*, de Rafael, y la galería ducal. Pero la virgen ya voló. Las iglesias de esta ciudad me sorprendieron agradablemente por la novedad de su arquitectura; pues son nada menos que del siglo VIII al XI. En una de ellas, llamada de San Iredanio, vi un buen sepulcro y algunos cuadros notables. Continuaré mi relato en las cartas sucesivas.

Entre tanto, sabe Vd. le quiere su hijo

E. V.